



Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista

Mahón, jueves 23 de Septiembre de 1937

Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T.

III Época-Año VII

Núm. 414

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

VALENCIA 21 - El texto del parte facilitado a las 4 horas por la Sección de Información es el siguiente:

EJERCITO DEL ESTE

Las baterías enemigas bombardearon intensamente las posiciones de Saliterra, Suelta Alta y Acampadero en el sector de Villamayor de Gállego. En otros sectores, cañoneo y fuego de morteros.

EJERCITO DEL NORTE

En el frente de León, los leales en brío atacaron conquistaron cota 1.572 al Suroeste de Buscongo. Al este del puerto de Pajares los facciosos atacaron reiteradamente. Nuestras tropas resistieron causándoles cuantiosas bajas. En la mañana fueron rechazados rebeldes y también otra concentración enemiga en el sector oriental. Nuestras baterías cañonearon las posiciones facciosas de costa.

EJERCITO DEL SUR

Continúa nuestro avance en el sector de Pozoblanco. Por el flanco derecho hemos avanzado tres kilómetros, rebasando Granja Torrehermosa. Por el flanco izquierdo ocupó el ferrocarril de Ferrerroya-Fueblo Nuevo del Terrible a Fuentearco cortándose la carretera de Azuga.

EJERCITO DE LEVANTE

Han sido conquistadas varias posiciones enemigas y las cotas 304, 1341, 1385 y 1408. Al noroeste de Lidon se han presentado siervadidos.

EJERCITO DE CENTRO Y SURTAJO

Sin novedad.

EL PARTE DE AVIACION

En los frentes aragoneses nuestras escuadrillas bombardearon el pueblo y la estación de Torrecilla provocándose tres incendios y cecóse durante quince minutos Villamayor donde se guarnecían tropas facciosas.

Algunas casas fueron incendiadas y el aeródromo faccioso de Barrapinillos fue también bombardeado anoche, apreciándose la distribución de aparatos enemigos junto a los cuales surgieron explosiones. En el combate aéreo de ayer en el Norte parece derribó un aparato rebelde que cayó al mar. (Febus).

Parte oficial del día 22 a las 24 horas

EJERCITO DEL CENTRO

Las fuerzas propias han ocupado varias posiciones entre Peña del Aguila y el Cerro de la Paradilla en el sector de Robledo de Chavela.

EJERCITO DEL ESTE

En el Alto Aragón nuestras fuerzas, después de una brillante operación, han conquistado Las Rocas, cota 1100, Allue, ermita de San Pedro y las cotas 923 y 900 del Plano. Se ha ocupado la zona comprendida entre el río Gállego y su afluente el Guarga, así como Iasieso y Valdecirán, dejando envueltas las posiciones de la barrella, castillo de Ierés y La Nave. Más al Norte ha sido cercado Gavin totalmente y desbordado Biescas por el Oeste.

Entre el río Gállego y el Aubin han caído en nuestro poder, después de vencer la resistencia enemiga, Escuer, Arguisal y Gite.

En la ermita de San Pedro se copó toda la guarnición, haciéndolo 25 prisioneros.

Los prisioneros hechos hoy en otros lugares, alcanzan la cifra de 150, habiéndose cogido 4 cañones, 8 ametralladoras y ciento cincuenta fusiles.

EJERCITO DEL NORTE

En el frente oriental los facciosos presionaron por Ortiguero y Sur de El Pedroso, donde las fuerzas propias resistieron.

También atacaron Iltamarón en el cruce de la carretera de Arenas de Cabrales a Cangas de Ons con la de la costa, siendo rechazados.

La artillería propia disparó contra San Antolín y la enemiga contra las alturas de Salcedo.

La aviación facciosa actuó sobre la posición de Pesa y bombardeó y ametralló siete veces las posiciones a retaguardia de El Pedroso, Rebolleda y alturas de Salcedo.

En el frente de León fueron rechazados varios ataques facciosos a pesar de la actuación intensa de la artillería y aviación enemigas.

Las últimas noticias recibidas anuncian la ocupación por el enemigo de las vertientes del Gayo y Machamedio.

EJERCITO DEL SUR

Esta mañana nuestras fuerzas atacaron Granja de Torrehermosa, pero la artillería enemiga actuó muy intensamente y las obligó a retirarse.

Se recogieron en el campo enemigo más de 500 cabezas de ganado.

Nuestra caballería dispersó una concentración enemiga entre Granja de Torrehermosa y Azuga. Se han hecho diez prisioneros.

SUR TAJO

Sin novedad.

EJERCITO DE LEVANTE

Ligeros tiroteos. En el sector de Cadrillas se ha verificado un reconocimiento sobre la posición de Pozo sin encontrar enemigo.

Nuestras fuerzas se apoderan del cementerio de Torrehermosa

Valsequillo. — La jornada de ayer fue brillantísima. Desde el amanecer cañoneamos las líneas enemigas en el sector de Bélmex-Benaro con objeto de despejar el camino que debía ser conquistado después por la caballería, infantería y tanques que intervinieron en la operación. Diez aparatos de bombardeo y varios cazas fueron dueños del aire durante todo el día. Las avanzadillas leales situadas a medio kilómetro de Granja Torrehermosa, se apoderaron del cementerio. Los defensores de Torrehermosa instalaron sus ametralladoras en la torre de la iglesia intentando impedir el avance hacia la población.

Las tropas republicanas con fuego de cañón y mortero abrieron marcha a pesar de la dificultad que encontraban el ser terreno llano y desguarnecido de toda clase de defensas naturales.

Los soldados apoderáronse del terreno con elevadísimo espíritu, habiéndose dado numerosos casos de oficiales heridos que no querían abandonar los puestos de mando.

La población civil de Torrehermosa ha sido evacuada y varios edificios han sido incendiados. Se espera con interés el resultado de las jornadas inmediatas, puesto que la caída de la villa es inminente. (Febus).

Detalles de la ocupación del Palacio de los Escolapios

Valencia. — Ampliando detalles de la ocupación del edificio de los Escolapios, de Barcelona, se puede añadir que los ocupantes negaron la entrada a los agentes y entonces los guardias entablaron diálogo por teléfono. Vista la negativa, dispararon cinco cañonazos y después de un parlamento con el Comité Regional de la C. N. T. los sitiados se entregaron. Fueron detenidos 25 hombres y una mujer, encontrándose en el interior del edificio 370 fusiles, un mortero, dos ametralladoras, seis fusiles ametralladoras, cinco mil bombas, cuatro mil kilos de dinamita, cuatro cajas de trilita, uniformes de guardias de Asalto y Seguridad, 18 automóviles y 40 máquinas de escribir. (Febus).

Araquistain y Llopis sufren un accidente automovilístico

Valencia. — Cuando se dirigían a esta capital, han sufrido un accidente de automóvil los camaradas Luis de Araquistain y Rodolfo Llopis. Afortunadamente, los citados compañeros no han sufrido más que heridas de poca consideración.

Detención de un ex diputado

Valencia. — Cuando pretendía marchar al extranjero con nombre supuesto y pasaporte falso, ha sido detenido el ex diputado a Cortes, José Terreros Sáinz, que fue gobernador civil de Valencia durante la etapa radical.

Disposiciones de la "Gaceta"

Valencia. — La «Gaceta de la República» inserta en su número de hoy entre otras disposiciones, las siguientes:

Normas aclaratorias a órdenes anteriores relativas a la exportación de metales preciosos y joyas.

Establecimiento de las características de los envases de hoja de lata que habrán de usar los industriales de conservas vegetales.

Concesión de un crédito de 500.000 pesetas a la Dirección General de Minas para las necesidades de electrificación y mejoras de determinadas minas.

Aprobación de proyectos y obras para construcciones escolares.

¿Otra vez italianos en Guadalajara?

Madrid. — Estos días hay poca actividad en los frentes del Centro.

Se indica que en los últimos ataques realizados por los rebeldes en ciertos sectores del frente de Guadalajara, se ha notado la presencia en gran número, de tropas italianas. El objeto de estos ataques, que no presentaban carácter de operaciones de envergadura, parece se efectuaban con el fin de conocer la situación de las fuerzas republicanas y la importancia de las mismas, después del desastre ocurrido a los italianos en Marzo último.

Las fuerzas gubernamentales fortificadas convenientemente y muy reforzadas, tienen un frente que se considera sin exageraciones, como verdaderamente inexpugnable.

Comentarios de la prensa madrileña

Madrid. — La prensa madrileña de esta mañana dice así:

«El Socialista» ante la gravedad de la situación de Asturias, dice que debe desaparecer de la retaguardia toda frivolidad responsable.

«Ahor» reafirma su adhesión al Gobierno del Frente Popular.

«El Liberal» se congratula de que en Ginebra se haya puesto de manifiesto que están a nuestro lado determinados elementos que antes vacilaban.

«A B C» dice que en la política internacional se han registrado en estos últimos días detalles que deben producirnos íntima satisfacción.

«Política» se ocupa de determinados problemas de abastecimientos.

«Castilla Libre» aboga a una vez más por la unidad para librar a España de la garra fascista.

Se reúne el Pleno Nacional de Regionales de la C. N. T.

Valencia. — Se ha reunido el Pleno de Regionales de la C. N. T., el cual examinó la situación política y militar, acordando reconocer que la causa de no haberse ga-

nado la guerra ya, radicaba en la desunión de los partidos y las organizaciones imponiéndoles la urgente rectificación de conducta.

Hay que elaborar un programa que trace la línea a seguir y se deben adoptar medidas que solo puede ordenar un Gobierno con garantía absoluta para el pueblo, en el cual deben estar representados todos los sectores antifascistas, (Febus).

Un ascenso

Madrid. — Ha sido ascendido a coronel jefe de Estado Mayor del Centro el teniente coronel Matallana. (Febus).

Comentarios al discurso de Eden

Londres. — Los periódicos de izquierda alaban al igual que los conservadores, el discurso pronunciado por míster Eden.

El «Times» subraya el párrafo de Eden acusando a algunos Gobiernos de haber incumplido el acuerdo de No Intervención.

El «Daily Herald» pone de relieve la firmeza demostrada por Inglaterra en Nyón. Es de esperar, dice, que los dictadores no interpretarán el discurso de Eden en el sentido de que en caso de agresión, que Inglaterra se mantendrá pasiva. Los acuerdos de Nyón deben convencerle de lo contrario.

Comentando las precisiones italianas

París. — «Le Populaire» dice: «Las nuevas precisiones del señor Ciano no modifican en nada las del 14 de Septiembre. Los círculos británicos se muestran reservados y esperan indicaciones más seguras».

En todo caso, se opina unánimemente en París y Londres que para llevar a buen término las negociaciones con Roma hay que ejecutar el plan de Nyón en el que Francia e Inglaterra realizan un mandato internacional que no podrá llegar a compromiso alguno que falsee dicho mandato que por primera vez ha pasado del plano de los principios al de la acción.

Un criminal plan de Troncoso y Manzini, relatado por «Ce Soir»

París. — El periódico «Ce Soir» publica un sensacional reportaje por el cual se demuestran las actividades del comandante rebelde Troncoso, quien de acuerdo con las autoridades facciosas, y por medio de agentes franquistas en Francia, cometieron varios atentados.

Según el redactor de «Ce Soir», Troncoso preparaba de acuerdo con el general italiano Manzini, y con oficiales y jefes del Ejército francés, un movimiento «nacionalista» en Francia, el cual debía estallar el día 8 de Octubre próximo. El vasto plan debía ser ayudado por los facciosos españoles, quienes debían invadir con columnas motorizadas, el territorio vasco-francés. El reportaje del periódico de la tarde parisina ha causado gran sensación en Francia habiéndose efectuado varias detenciones.

El comandante Troncoso está preso en Bayona, complicado en el asunto del submarino «C2».

Los facciosos cierran la frontera hispano-francesa

París. — Las autoridades facciosas españolas han cerrado la frontera francesa, como represalia a la detención de Troncoso y algunos de sus cómplices.



Información Nacional y Extranjera

Varios fascistas italianos provocan incidentes en Túnez

Túnez.—En ocasión de que estaban en este puerto varios navíos italianos, entre ellos los buques escuelas «Vespucci» y «Colombo», bajaron 60 marineros que asaltaron los locales antifascistas italianos dando muerte al tesoro de una entidad. En la refriega resultaron también muertos varios marineros fascistas.

La opinión pública se halla indignada por el asalto de que han sido víctimas dichos centros antifascistas. (Febus).

La ruta de los barcos mercantes por el Mediterráneo

París.—En el detalle de las rutas marítimas que el Almirantazgo británico ha aconsejado a los navíos mercantes, para que se beneficien de la protección de los buques de guerra, figuran línea Argel-Marsella, 15 millas al Norte de cabo Matifou y 20 millas al Este del faro de la Isla del Aire (Menorca).

¿Ha sido detenido el cónsul francés en Málaga?

París.—Se reciben noticias, según las cuales el cónsul francés en Málaga ha sido detenido por los facciosos.

Se atribuye esta medida a la situación de firmeza creada con motivo del fracaso de la intentona del submarino C-2 y la detención de Troncoso y demás cómplices.

Las autoridades francesas han tomado severas medidas para contrarrestar el cierre de la frontera franco-española por los facciosos, y se preocupan de indagar las causas de la detención del cónsul francés en Málaga.

Explotando los bienes agenos

Tokio.—Ya se están trazando los planes para la explotación de las riquezas naturales y de las redes ferroviarias de la China del Norte ocupada por los invasores japoneses.

El Japón se propone asimismo influir en la China del Norte el sistema monetario de la Banca japonesa.

Los funerales de Masarky

Praga.—Esta mañana han comenzado los funerales del ex Presidente Masarky.

El cadáver ha sido trasladado del antiguo castillo de los reyes de Bohemia a la estación donde un tren especial le llevará a Lany donde será provisionalmente inhumado junto a su esposa.

Para asistir a la ceremonia, ha llegado más de un millón de personas de las distintas regiones de Checoslovaquia vistiendo sus trajes regionales.

Durante la ceremonia volaron 160 aparatos.

Bélgica presenta su candidatura para el puesto que dejó vacante España

Ginebra.—Bélgica presentará su candidatura para el puesto del Consejo de la S. de N. que ha quedado vacante merced a la no reelección de España. Parece que Bélgica no quiso hacerlo antes, para que no fuese interpretado como un acto de enemistad con la España republicana. (Febus).

Discurso de León Blum

Roubaix.—León Blum pronunció un discurso en el mitin del Partido Socialista y examinó la política interior y exterior, diciendo que Francia desea la paz indisoluble, basada en el derecho y en la moralidad.

Dijo que la destrucción completa del sistema de No Intervención en España, colocaría a Europa en una situación peligrosísima.

Subrayó la importancia del renacimiento del espíritu internacional que acaba de concertarse en Nyón.

Italia participará en los acuerdos de Nyón

Ginebra.—Las noticias de la aceptación por parte de Italia de las conversaciones para participar en los acuerdos de Nyón, han producido en Ginebra impresión favorable. En los círculos ginebrinos se subraya que los comunicados oficiales no aluden ya a reivindicaciones de paridad de donde se deduce que la contestación italiana es sin condiciones.

Se cree que la actitud italiana ha sido adoptada ante todo por el deseo de Mussolini en vísperas de su viaje a Berlín de no abordar las discusiones con Hitler en una posición de aislamiento internacional.

El conflicto chino-japonés

Shangay.—El día 20 la aviación japonesa efectuó sobre Nankín un tercer raid, causando numerosas víctimas y ese mismo día atacó también a diferentes puntos en el sector del ferrocarril Shangay-Nankín bombardeando hábilmente las ciudades de Chu-Cheu y Tang-Siang. Se desconoce el número de víctimas.

Shangay.—Diez y ocho aviones chinos bombardearon cinco veces la flota japonesa del río Vang-Ku.

Shangay.—Se ha intensificado enormemente la actividad de los guerrilleros en Manchuria. El tercer Ejército japonés de estos guerrilleros ha realizado últimamente varios ataques a lo largo de la línea del ferrocarril, logrando destruir uno de los puentes e interrumpir el tráfico.

También han atacado los guerrilleros la guarnición japonesa de Pu-Gu.

Washington.—Noticias dignas de crédito aseguran que China ha hecho pedidos de municiones y armas a armas norteamericanas por un total de más de diez millones de dólares. Estas armas y municiones serán transportadas a bordo de navíos extranjeros.

En los círculos bien informados se interpreta esta decisión como indicio de una actitud favorable para China.

Londres.—Comunican de Nankín a la Agencia Reuter que esta mañana volaron sobre la ciudad unos 40 aviones japoneses y que 4 de ellos han sido derribados por las baterías chinas.

La prensa norteamericana condena el bombardeo de Nankín

Nueva York.—La prensa condena unánimemente el bombardeo de Nankín por la aviación japonesa.

El «New York Times» califica esta amenaza de destrucción total, de actos de barbarie sin precedentes y llama la atención del mundo sobre los proyectos japoneses en China.

Los ingleses dicen que la paz europea está en peligro

Londres.—Comentando la postura italiana sobre el acuerdo de Nyón, el importante rotativo londinense «Daily Herald» dice que no tiene gran importancia y añade que lo interesante en las intenciones de Mussolini es España.

Agrega que los envíos de tropas destinadas a sojuzgar a España, constituyen un peligro de los más graves para la paz europea. El periódico termina diciendo que los Gobiernos de París y Londres consideran tal eventualidad de la mayor gravedad que puede presentarse en Europa.

Unas condiciones de Inglaterra aceptadas por Japón

Tokio.—El Japón ha aceptado las condiciones impuestas por Inglaterra para que los navíos británicos se detengan a lo largo de la costa china con objeto de verificar ciertas operaciones.

Casino del Consey

Vacante la plaza de conserje de esta Sociedad, queda abierto concurso para la provisión de la misma, cuyo plazo terminará el día 3 del próximo mes de Octubre. Condiciones en Secretaría.

Nota: en Conserjería se canjearán los vales expedidos por esta Sociedad. 1-5

LLAR CATALANA

AVIS

Es fa avinent a tots els catalans i simpatitzants de Catalunya a Menorca, que encara no ho hagin fet, passin a engròssir les llistes de socis per l'estatge social, establert transitoriament al número 30 del carrer d'Alayor (damunt el Cafè La Bombilla), on des d'ara podran assistir a les hores d'esbarjo. Els que visquin fora poden adreçar-se a l'apartat de Correus número 13.

Esperem que tots sentireu els anhels que'ns impulsen i col·laborareu a prestigiar Catalunya i amb ella la República.—LA COMISSIÓ. 1-3

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

Importante y urgente

Se suplica a todos los comerciantes e industriales que presentaron sus pedidos a esta Cámara de Comercio, pasen por ella, hoy sin falta, desde las nueve de la mañana a la una de la tarde y desde las dos y media a las seis de la misma tarde, al objeto de cumplir con cierto requisito no tenido en cuenta por esta Secretaría.

Mahón 23 Septiembre de 1937.—El Presidente, JOSÉ CODINA.—El Secretario, PEDRO RIPOLL.

¡¡ESTUDIANTES!!

Preparación para carreras especiales, bachillerato, idiomas, mecanografía, clases particulares y cultura en general, a cargo de profesorado especializado y de competencia.

Informes: García Lorca 3 (antes San Sebastián) de cinco a seis de la tarde. 3-6

Hospital Militar de Mahón

Existiendo en este Hospital Militar dos vacantes de escribientes para las atenciones de las oficinas del mismo, se abre concurso para que los camaradas que deseen tomar parte al mismo, puedan presentar sus instancias al Director de este Establecimiento antes de las doce horas del día 26 del actual.

A dichas instancias se acompañarán copia de los servicios prestados en filas, certificado de nacimiento, aval político o sindical de ser afectos al Régimen antes del 18 de Julio de 1937 y certificado de las casas o establecimientos que hayan trabajado.

Mahón 22 de Septiembre 1937.—El Director, PEDRO BISQUERRA. 1-3

Vendo bicicleta

en buen estado, Para informes en esta imprenta. 1-3

¡ADELANTED

Después de haber constituido seis Comités Locales de Enlace en esta roja isla, puede decirse que hemos puesto los primeros jalones del trazado unitario, que serán la piedra angular donde descansará firme y segura la unidad de los dos grandes partidos marxistas.

Al terminar esta etapa, nos hemos sentido satisfechos con este primer resultado. En Menorca puede decirse que ha caído el Partido Unico y que éste cuenta ya con veintiocho afiliados. Yo he sacado la agradable impresión de que estos veintiocho militantes, viejos todos como tales, constituyen la base orgánica del gran Partido que ha de llevar a España a la victoria que después será el fiel administrador de la misma.

La gigante labor de levantar sobre las ruinas de esta cerada España una nueva sociedad, no puede ser obra de pillitas políticas, ni de banderines solemnes agitadas por ideas viejas o nuevas. Esta labor compete de lleno al esfuerzo común de los forjadores de la victoria y nuestros partidos entregados a la lucha para obtenerla, dejando en ella pedazos de su carne, tienen que prepararse, capacitarse para que sus ideas plasmen en realidades toda una vida de luchas y sacrificio que ha culminado en estos momentos de intenso dramatismo en el caso de vida o muerte a que nos ha sometido la traición.

El Comité de Enlace no es un Comité más que viene a satisfacer deseos de una fracción, ni a introducir nuevas normas nacidas al calor de la revolución.

Es sencillamente el abrazo de dos partidos que tienen una común y exacta finalidad, hacia la cual caminaban por distintos caminos y que el destino mandatario de los hombres y de las cosas, ha unido en la bifurcación en oportuno momento. Si este abrazo es sincero, seguiremos enlazados hasta la cúspide de nuestros afanes: Pero si caminamos con recelo, con desconfianza, el primer bicho que se nos cruce nos dejará en la cuneta, maltrechos e inútiles en la más ridícula de las derrotas.

Necesitamos imponernos al detritus que ahora campa por sus respetos en nuestras propias filas.

Hay que acabar con los restos fascistas nacidos de la ignorancia supina del mercenario incivil, que se opone a toda renovación, cumpliendo los deseos de su explotador. Hay que avanzar sin perder el codo a codo para resistir con firmeza las embestidas de la bestia. Y esa es la labor de los Comités.

Profetizándolo así, Carlos Marx, el apóstol del socialismo, el maestro del maestro Lenin, terminó su Manifiesto Comunista en colaboración con Federico Engels, con este llamamiento histórico: ¡Proletarios de todos los países, uníos!

Y si no fuera por esta colaboración proletaria del mundo entero ¿qué sería de nosotros? Ya que la Historia nos ha reservado la honra de ganar esta batalla que interesa íntimamente a todo el proletariado mundial, seamos dignos de esta máxima confianza que toda la clase trabajadora, toda la clase sojuzgada en nombre de divinos privilegios, que no son más que confesables ambiciones, han depositado en el heroísmo de sus hermanos de España.

Para ir a esta unión nacional, empezamos en Menorca con el signo de esta sincera recomendación: ¡Proletarios de Menorca, uníos!

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

Habiéndose constituido en Marsella una Comisión Pro Ayuntamiento de Menorca, compuesta por nuestros paisanos E. Limón y P. Taltavull, bajo el patronato del Consulado español, y habiendo de ser repartidos varios géneros entre las familias más necesitadas, se ruega a todas aquellas personas que venían recibiendo un subsidio mensual por parte del Ayuntamiento de esta ciudad, se sirvan pasar por las oficinas de esta Delegación al objeto de poder efectuar la correspondiente relación.

Mahón 20 de Septiembre de 1937.—El Secretario, M. CARÓ.